

SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación **AOT** Nacional del Trabajo de España

PARIS, 10 DE OCTUBRE DE 1957

ORGANE DE LA C.N.T. ESPAGNOLE (XI^e REGION)

Hebdomadaire « SOLIDARITE OUVRIERE »

PRECIO : 20 fr. Año XIII. — Núm. 655

Estela del Pleno

EXPANSION CONFEDERAL EN EL EXILIO

SEGUN estadísticas veraces expresan, el número de afiliados a la Confederación Nacional del Trabajo de España en el Exilio se mantiene inalterable. Algunas Federaciones Locales sufren mermas por casos de defunción o traslado, en tanto otras, entre ellas la de París, aumentan sus efectivos con nuevas adhesiones, con cambiados de residencia y reingresos de compañeros que se habían mantenido apartados. Esto compensa aquello, pero no conforma. Podía apechugarse con un desgaste confederal demográfico (embarques, repatriaciones, fallecimientos) cuando la frontera francesa era tabú para los españoles, no ahora en que éstos, jóvenes en mayoría, entran a este país a millares con el propósito de mejorar política y económicamente. Hay campo amplísimo en que ocuparse propagandísticamente los compañeros exiliados, siendo el desaprovechamiento de la actual coyuntura favorable lo que explica la inmovilidad de nuestros efectivos.

Habría que hacerse la idea de que, a estas alturas, pararse es retroceder. Contentarse, o resignarse con una suma de voluntades siempre la misma, a la postre nos conduciría a la postergación y al declive, pues si bien es verdad que mirando atrás vemos cansados y disminuidos a muchos contrincantes, no es menos cierto que el caminante sentado en una piedra del camino ve alcanzarse por otros más entusiastas o ligeros de piernas y de impedimenta.

Nos quejamos de que las condiciones en que orgánicamente nos desenvolvemos en el exilio no son las mismas de España. Allí radica la juventud, la comprensión por lo nuestro y la expresión en idioma fácilmente manejable. Allí incuba la moral libertaria que en los países de exilio se nos antoja no infante e incogible, lo que no deja de ser un prejuicio. Pero prejuicio aparte, ¿no es España lo que de ella acude a Francia en juventud y deseos de novedades y trabajo? ¿No se trata de un panorama humano, ferviente e inédito, que se nos pone, como quien dice, al alcance de la mano? ¿Qué hacemos, pues, con las manos en los bolsillos? ¿O es que esperamos que elementos concurrentes nos disputen y ganen, por delantera, la partida?

Un comicio, dos comicios, por bien intencionadas que saquen las conclusiones proselitistas y afectivas, nada conseguirán sin contar con la predisposición propagandística y acogedora de los compañeros, de todos los compañeros. Los acuerdos escritos de nada van a servir guardados en el armario o dejados al cuidado de los comités, los cuales, por excelente que sea la disposición de sus componentes, nada podrán de no verse secundados por los militantes que hormigean en ciudades, villas, aldeas y en toda clase de trabajos. Vamos a

Nuestro Suplemento

SUMARIO DEL N.º DE OCTUBRE:
 Fontaura: « El corazón de una ciudad. Gerardo A. Andújar: « La situación internacional del SEU ». Ferrández Alborz: « Hispanoamérica y sus indios ». Fabián Miño: « La superindustrialización ». Fuig Espert: « Don Federico el Grande. La consulta de Tont ». Zenón: « El Mundo es así ». J. Chicharro de León: « El humorismo barroco. Paradox Rey ». Baltasar Borca: « Federico Chopin en Mallorca ». Julio Aristides: « Apuntes sobre la conducta, la dignidad y la capacidad ». Puyol: « Feijóo ». Luis Capdevila: « Un libro sobre García Lorca y su obra ». Alberto Carsi: « Una demostración de ciencia aplicada ». Sergio Romero: « Filosofemas escasa ». « Arte y artistas ». « La danza ». « Mesa revuelta ». « Noticias », dibujos, fotografías, pinturas, etc.

JOSE OITICA ROSAS DE ALEJANDRIA

por MANUEL PEREZ

ESTE compañero, pensador y catedrático en Río Janeiro, Brasil, falleció a la edad no excesiva de 68 años. Aparte su idioma original, en el cual era una autoridad reconocida, estaba fuerte en las lenguas francesa, alemana, latina y griega, las cuales también enseñaba. Se ve, pues, que se trataba de un hombre de vasta cultura, a la cual estaba entregado por entero en su acepción literaria, revolucionaria y anarquista. Tenía rasgos de poeta y de comediógrafo, expresivo y recio gubernamental que de la pedagogía. Como escritor nuestro formó en las redacciones de « Espartacus », « Voz de Povo », « A Lanterna » y « Aço Directa », este último siempre en la brecha, ahora con presencia efectiva de su hija Sônia.

UNA ANGINA DE PECHO se nos llevó a este defensor excepcional de la anarquía. A su entierro acudió un mundo intelectual y obrero reconocido al maestro, y ante su tumba emitieron elogio quince oradores, entre ellos tres anarquistas.

SOLIDARIDAD OBRERA se suma al dolor experimentado por sus familiares y familia anarquista en general.

UNA PAGINA SENTIDA

Murió José Oitica. Cerró los ojos para el mundo en la madrugada del 30 de junio, dejando los corazones de los que tuvimos la fortuna de conocerle en su cariñosa intimidad, una sensación mixta de dolor y sentimiento. Hacer la biografía del querido y constante compañero es tarea difícil, que tal fue la grandiosidad y el humanismo de este idealista siempre en forcejeo constante por la conquista de un mundo mejor. Conoció al gran amigo y compañero allá por el año 1917 cuando la organización operaria del Brasil, organizada por los anarquistas, formaba uno de los núcleos obreros más potentes del mundo. En primera fila de los militantes y en campaña intensa de orientación y propaganda, estaba siempre el infatigable Oitica.

Recuerdo cuando Ruy Barbosa pronunció en el Teatro Lírico su conferencia de propaganda electoral para la presidencia de la República y en la cual presentó el famoso tipo de « Jeca Tatú » prometiendo pequeñas ventajas al proletariado, entre ellas un descanso de ocho días para la mujer antes del parto. Entonces Oitica escribió un magnífico artículo de réplica que causó emoción en todos los sectores políticos y sociales por demostrar, en forma elocuente, que el famoso tribuno bahiano desconocía en absoluto la vida trágica de los trabajadores y la verdadera solución a sus graves problemas.

En 1919 nos separamos por marchar a Europa. Regresado al Brasil en 1941 fui a visitarle dos días después de mi llegada en su modesto despacho de la calle de Buenos Aires 147-A. Después del abrazo fraternal me dirigí a las oficinas de la Europa en plena guerra, queriendo saber también mi situación económica, de mis proyectos para el futuro. Con sus delicadas incomparables tomó a su cargo la educación de mis hijas Carmen y Teresina, primero pagando él mismo un salario particular para ambas, después orientándolas por sus conocimientos para entrar en el Colegio Pedro II, cosa que él mismo consiguió.

En 1942 iniciaba su obra de reorganización y propaganda, y por su iniciativa, se abrió una suscripción entre los compañeros de Brasil para auxiliar a los españoles que consiguieron escapar de las garras de Franco, suscripción que fue publicada en México en el tradicional órgano de los anarquistas « Tierra y Libertad ». La tenacidad de Oitica dio sus frutos, pues en menos de dos meses fueron recogidos más de 2.000 cruces.

Vino después « empenho para publicar « Aço Directa », al cual Oitica dedicó su mejor entusiasmo, no regateando esfuerzos ni sacrificios tanto en el terreno moral como en el económico. Recuerdo al efecto que cuando algunos querían que el nombre del periódico fuese « Aço Libertaria » o « Luta Libertaria » afirmando que los

anarquistas somos libertarios y que esa palabra sería mejor recibida por la opinión pública. Oitica se opuso con energía exclamando: « No acepto ese criterio. El periódico debe tener el mismo nombre que ostentó anteriormente: « Aço Directa » con el aditamento de « publicación anarquista », pues, como afirmó un gran escritor, anarquico es el pensamiento y además, hombres como Eliseo Reclus, Pedro Gori, Sebastián Faure y otros no vacilaron en decir públicamente que eran anarquistas, y como ellos, nosotros debemos tener valor para enfrentar el medio ambiente y afirmar que somos anarquistas ».

Entonces su punto de vista fue aceptado por los concurrentes a la entrevista, y en marzo de 1946 el sueño del querido Oitica se transformaba en realidad. « Aço Directa » reiniciaba su publicación como órgano de expresión anarquista en el Brasil.

Cuantos sacrificios hizo Oitica para que « Aço Directa » no dejara de existir! Al principio contribuía con 500 cruzeiros mensuales, cotización que aumentó a 1.000 en el primer trimestre de 1957; pero en los momentos críticos para el periódico algunas veces envió de su bolsillo particular el déficit que amenazaba acabar con la vida de « Aço ».

SU GRAN CORAZON
 Para los compañeros Oitica fue siempre, más que un amigo, un verdadero hermano. Cuanto tenía y valía era de todos y para todos, y cualquier llamada de solidaridad hecha en el Brasil o en el exterior, contaba siempre con su colaboración inmediata.

Con sus alumnos era de una delicadeza extrema, y más de una vez hemos escuchado de jóvenes y muchachas alumnos de Oitica, estas palabras: « Oitica es mi profesor y respeto ». Un día, cuando aún residía en la calle de Buenos Aires, me fui a visitarle por la mañana, justamente en la hora que debía ir a su clase del Peiro II, y viendo dos paquetes de libros sobre su mesa de trabajo le pregunté para qué eran, quienes eran y él con la sinceridad que le caracterizaba: « Son métodos de Análisis Gramatical que llevo para distribuir gratuitamente entre los alumnos que por falta de recursos no pueden adquirirlos, pues no ignoras que el Estado dificulta la escuela a quienes carecen de medios para frecuentar cursos elevados, y mucho menos facilita libros a estos alumnos relegados a causa de su pobreza ».

Ultimamente, casi en la víspera de su muerte, en la Avenida Almirante Barroso, Oitica daba clases gratuitas a varios jóvenes, lamentándose más de una vez de lo poco frecuentada que era la escuela, siendo su gusto enseñar con el aula abarrotada.

NO ERA UN EQUIVOCADO
 Un poeta vanidoso, que ni antes ni ahora ha hecho nada provechoso en beneficio de la humanidad que sufre, aliento solamente a procurarse elogios y títulos académicos, irritado por la crítica noble y leal que Oitica hizo de su obra literaria, ha tenido un gesto inelegante, impropio de un hombre de cultura y de carácter al combatir la vida de idealismo y las doctrinas de nuestro compañero, precisamente cuando éste ya no existe y, por tanto, no puede acudir a la arena para responderle. Ha afirmado ese poeta que Oitica fue siempre un equivocado,

(Pasa a la página 2.)

ACOTACIONES

« ARCADES AMBO »

LONARDI...
 O « LA PEUR DE FAIRE PEUR »

HACE una semana que publicaron los diarios la nota que transcribimos a la letra: «...El peronismo afirma de manera categórica que en las próximas elecciones argentinas, a despecho de cuanto pueda intentar para evitarlo, saldrá de las urnas como un grito estentóreo, reclamando que vuelva Perón para tomar nuevamente en sus manos el gobierno del País... ».

Hay que referirse por un momento a los antecedentes de la noticia alarmante...



Cuando parecía estar en su apogeo, el siniestro Perón, ejemplo vivo de cuantas taras pueden macular al honor, envilecido por una psicosis autoritaria repugnante, leproso moral incurable, con entrañas de canibal y mentalidad de insecto, quiso ver en qué forma reaccionaba el pueblo — para el cual creía ser un Dios — ante la perspectiva de su dimisión. Pero el anuncio pasó sin pena ni gloria, no conmoviendo a nadie. Lo contrario de cuanto esperaba el amo feróz. Hubo tan sólo pequeñas algarradas que promovieron unos grupos de fanáticos con ayuda de unas arengas patrióticas y de libaciones más o menos copiosas.

radio, unas palabras que presentan a cualquier fantecho, con entorchados o sin ellos, de riguroso guinapo: « He decidido retirar mi dimisión. De ahora en adelante — añadió separando bien las sílabas de cada palabra — estableceremos esta conducta permanente: EL QUE SE NOS OPONGA PODRÁ SER ELIMINADO POR CUALQUIER CIUDADANO. Y al caer uno de los nuestros, caerán cinco de los otros. He ofrecido la paz y he sido rechazada. Ahora, pues, ofrezco la guerra que no terminará hasta haber aniquilado al enemigo ».

La Argentina vivió horas de pánico indescribible. Aquella bestia ensobrecida era capaz de dar cumplimiento a sus salvajes amenazas. Por algo con su énfasis grotesco convirtió el asesinato en razón de Estado.

Pero no pasó nada. Días después se ahogaba todo en las sucias bogedas de un cañonero uruguayo de 636 toneladas encargado de recoger la carroña de un dictador que, aun habiéndoles costado a los argentinos lágrimas y sangre, visto a distancia era una cosa de opereta bufa o de guinolo.

Dominado en toda la línea por... la peur de faire peur a cuantos tenían al despreciable matón por su gran fetiche, Lonardi, pese a sus entorchados y de la jactancia más o menos cómica con que quiso lucir el garbo en los primeros momentos, no es de los generalitos que se atreven. A pesar de que el jaque orgulloso que se rompió la crisma política al topar con la iglesia, tuvo en suspenso diez años las garantías de la Constitución que el pueblo conquistara en otros tiempos a pulso, batidosos, juzgándose a sí mismo en ningún caso. La técnica acabará con él sin violencia mayor. Sin sangre.

Conociendo bien a nuestros... clásicos, no podemos creerlo.
 (Pasa a la página 3.)

(Pasa a la página 2.)

DE LA INFLUENCIA CATOLICA AL ANARQUISMO ESPAÑOL

PUBLICAMOS a título de información este artículo de Ramón J. Sender, el último integrando la larga carta dirigida por el autor a la revista « Dissent » de Nueva York contestando a una convocatoria para una reunión de escritores de inspiración socialista demócrata.

Los católicos tratan de influir en América. El día que tengan mayoría comenzará la noche de la humanidad. Es de suponer que eso no sucederá nunca. Para que los católicos lleguen a dominar en América tendrían que transcurrir, según el ritmo de expansión que llevan hoy, cuatro o cinco generaciones. Y el orden capitalista no durará tan largo tiempo. La técnica acabará con él sin violencia mayor. Sin sangre.

mas desarrollado es el sindicalismo francés de base anarquista y el español. El sindicato no es sólo un instrumento de lucha económica sino también de creación y de integración funcional en la sociedad. Los españoles se vieron obligados durante la guerra civil a dar a sus sindicatos obreros esa dirección y a tomarlos sin mayor dificultad. Intervención el sindicato en la producción, en la guerra, en el orden político y en el orden social. Es necesario recordar que el sindicato obrero típicamente español (Confederación Nacional del Trabajo) tiene caracteres distintos y su inspiración es anarquista. La palabra asusta a los católicos, pero sin motivo. Sus violencias a lo largo de toda la historia son infinitamente menores a las que comete en un mes el comunismo estatal ruso o el capitalismo.

Además, la expresión anarquista quiere decir sin arkhos, es decir, sin un dictador. Pero no excluye el convenio, la ordenación social.

CONTRA LA AUTORIDAD DESPOTICA
 definitiva, lo que busca el anarquista es hacer imposible la autoridad despótica (Kruschev dice ahora que busca lo mismo con su nueva política) y no hay duda de que lo conseguiríamos, si no por otros medios, por reducción de la estructura estatal a su mínima expresión a través de células autónomas (municipios o comunas). Si hay utopía o no, el futuro lo dirá. El caso es que el sindicalista español, de inspiración anarquista, es el más puro espécimen de demócrata que se puede hallar hoy en el planeta. Y según nos demuestra la historia de los últimos cien años, esos trabajadores españoles son los únicos que no han confundido el camino con la meta. Si hay un socialista puro es el anarco-sindicalista español, con el cual se da una circunstancia curiosa. El proletariado español representado por él está en una posición más justa que el de Inglaterra y los Estados Unidos y también en una posición más genuinamente revolucionaria que los sometidos, esclavizados y languidecientes sindicatos soviéticos.

Todo el mundo ha confundido el uso y el abuso del poder con los fines de su doctrina, de su religión y de su filosofía. Así, decir, todos los sindicalistas españoles de inspiración anarquista.

NO ABUSARON DEL PODER
 Los anarquistas, ingenuos, contradictorios, confusos y todo lo que se quiera, son los únicos que no han caído en ese error. Se dirá que es porque no han tenido nunca el poder, pero lo tuvieron en Francia en los días de la Comuna. Antes, aún, el 93. Lo tuvieron en muchos lugares de la España republicana durante la guerra civil. Pero en ningún momento, cualquiera que fueran sus errores o sus aciertos, tuvieron las perspectivas. El triunfo no estaba en el uso del poder ni en la estatificación de los elementos

C.N.T. A.I.T. Le combat SYNDICALISTE

39, r. de la Tour d'Auvergne, Paris 9



No te asustes, Panchito, yo te guanto.

